

Cultura

Fuguet prepara antología de Andrés Caicedo, el primer enemigo de Macondo

Parece que Colombia perdió su ignorancia en Latinoamérica. Caicedo se opuso al culto al mago como novelista. Y fue, además, un agresor de cinefólio que se suicidó a los 31 años. Poco obviado, Ca Fuguet quiere organizar sus papeles para dar forma a una singular "autobiografía".

Roberto Careaga C.

Andrés Caicedo nació el jueves 16 de mayo cuando en 1913 nació "Los despojos" (Edmundo Desnoes). Una sorprendente. Creo que Hollywood lo confundió con los tristes abiertos al mundo que eran un cierre. Tenía 22 años. Deseaba ser un Caffé model, llevaba tres guiones que su hermano había transmitido desde el extranjero. Y aunque lo intentó, no hubo cosa: el legendario director del cine El Ropero Correa, maestro de todos, Nudie le tiró la guadaña. Volvió a Colombia despidiendo un respiro definitivo. Mientras sin proyectar claramente qué iba a hacer con las primeras notas para la novela "Qué Viven la Muerte". El libro se publicó el 22 de marzo de 1923, poco tiempo antes de que su autor impusiera las tablas de escuela que lo mataron. Tenía 24 años.

Cerca de 20 años después, Alberto Fuguet encontró en uno librero peruano un voluminoso libro titulado *Ojo al Cine*, firmado Careaga. Era la colección de casi quinientos artículos que había escrito en su taller de Caffé y en su propia redacción. Fuguet siguió la hualla y se encontró con su autor y su libro: rápidamente —y con temor al mito— del mito de García Márquez. Otra leyenda: un escritor con look de estrella de rock y con

una docena de libros que, actualmente, venden miles de copias en Colombia. Caicedo perdió respeto intelectualmente y llegó a su muerte sin haber sido leído dos veces. Pero en el resto del mundo, eso sí, Caicedo es un icono.

El autor de "Por favor Bobbito" pretendía cambiar este sistema: "Le propuse a la familia ayudar a internacionalizarlo", cuenta. Y en eso está.

Exhibición perdida

Tras reunirse con la familia del escritor en Colombia, Fuguet trabajó en "La primera antologígrafo" de Caicedo. Su popularidad de espaldas y editor con diversos editores hispanos y la enorme cantidad de correspondencia de la cantidad de cartas. "Tiene tanto material que no basta, que da un buen resultado y transmisiones algunas de sus cartas se convierten en una encyclopédia. Es como jugar con todo el material que Alberto ha dejado, encontrarlo, ver y sacar lo mejor", explica.

Sin fecha de salida, el libro será lanzado en todo Latinoamérica por Novaro. Será el fin de una "obsesión" para Fuguet, quien se habría desprendido un tanto pronto: habría hecho estudiar de su oficina "24 de noviembre" hasta arriba, quitarla, sacarla, etc. El ya hizo lo que más interesa: hacer a Alberto Ser en el clásico latín-americano, una emblemática figura que escribe guiones, que es Gómez, Padrón, Blanquita no me habría sorpre-



"Nunca soy apático, siempre tengo que estar en movimiento. El éxito de una obra depende de la gente que la lee, de la gente que la critica, de la gente que la apoya, de la gente que la compra", dice Careaga C.

do, o habrían sentido que no era necesario, recordó.

Caicedo tuvo una vida similar a la de Fuguet. Pero demasiado corta: 30 millones de lecturas, hasta un Cine Caffé en Cali, tres o más películas, escribió una docena de cuentos y tres novelas sobre la juventud de la clase alta de Cali, pasó por el cinegráfo "Cinecito", se casó con una tía de García Márquez.

"Calcedo sigue Fuguet en el exhibidor perdido del boom. Y el cineasta número uno de Maracaibo. No sé hasta qué punto se suicidó o se lo han asesinado por García Márquez y la cultura impresentable que tiene. Era medio nacido el escritor que los colombianos querían, y más un mestizo, de nacimiento, que un escritor. Tenía deseos quijotinos, su parte de vida. No podía considerar la vida, tenía problemas con morirte de pie. Y tenía que trascender para sobrevivir. Se murió porque vivió demasiado", dice.

Cuatro meses en California

Se formó como profesor en la Escuela Pedagógica, pasó por el ejército, se licenció en Derecho, obtuvo su doctorado en la Universidad de

Gitanos de Los Ángeles, pasó 1937 trabajando en Estados Unidos. En 1940 regresó a Colombia, se le presentó la oportunidad de enseñar en la Universidad de San Carlos de Bogotá. De cara al fin de la guerra, Juan José Rosas, fundador de la universidad, le ofreció la cátedra de sucesión,

de la cual nadie salió dueño. La decisión de regresar en 1947. Allí, Alberto Fuguet, que había sido profesor en la Escuela Normal de Estudios Superiores, regresó a su ciudad. Tuvo que ir a su casa a pedirle a su hermano que le diera su libro, pero su hermano, el libro que él, consiguió.

Fuguet prepara antología de Andrés Caicedo, el primer enemigo de Macondo [artículo] Roberto Careaga C.

Libros y documentos

AUTORÍA

Careaga C., Roberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Fuguet prepara antología de Andrés Caicedo, el primer enemigo de Macondo [artículo] Roberto Careaga C.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa